

# CLARTÉS

## et reflets

### DE LA VERRERIE DE PORTIEUX (VOSGES)

## VOUS PERMETTEZ...?

Quand paraîtra, dans chaque logement de la Verrerie, ce numéro de CLARTÉS, la France, consultée en chacun de ses citoyens, sera près de franchir une nouvelle étape de son humaine destinée.

Je n'ai, en aucune manière, à parler ici de l'objet du Référendum, car je respecte trop en chacun de vous (que je considère comme un adulte) la liberté entière du choix politique.

Mais pour que cette liberté soit entière et sans-arrière-pensée, aussi lucide qu'éclairée, je vous apporte ces quelques « clartés ».

\*\*\*

Il est difficile de nier que l'opinion publique n'ait été largement alertée — les OUI et les NON dansent depuis des semaines un ballet devant nos yeux (ou à nos oreilles), comme des mouches tenaces sur le nez d'un dormeur... cependant, je ne parviens pas qu'il existe encore, çà et là, de braves Français qui avoueraient candidement :

« Le référendum ?... Moi j'y comprends rien... »

Par contre, je me demande toujours si ceux qui se démentent comme de beaux diables pour nous conseiller un OUI ou un NON, sont vraiment si parfaitement désintéressés, chaleureux amateurs d'une Constitution chaste et pure...?

\*\*\*

Aux uns, comme aux autres, j'ai toujours envie de dire :

« VOUS PERMETTEZ...? »

Car, il y a dans ma maison, une chambre où j'entends rester seul et libre.

— C'est la chambre de ma liberté.

— C'est la « chambre-haute » de ma pensée.

Sortant de la rue bruyante, les oreilles farcies de propagandes de toutes sortes, les yeux papillonnants d'affiches multicolores, la tête lourde des avis de Pierre ou de Paul, les poches remplies de « journaux », de tracts, brochures, j'aime à entrer, enfin, dans « cette chambre » (où il n'y a pas de radio).  
Je ferme la porte au nez des importuns.

Je ferme la fenêtre aux braillements du dehors.

...Mais j'ouvre la lucarne du toit pour apercevoir un coin de ciel bleu et sentir un vent d'air frais.

Là, je n'écoute pas davantage les rires de mon imagination, les reproches de mon joie, les inquiétudes de la bile, je laisse ma paresse dans un coin... et comme un café fort je laisse filtrer lentement les idées.

Ah, dans cette « chambre-haute », je suis enfin libre et je suis... moi-même, penser.

(Je suis ainsi d'ailleurs souvent tout près de la prière...)

\*\*\*

Le plus curieux de l'histoire, c'est que ma chambre-haute qui semble « INTERDITE À TOUTE PERSONNE ÉTRANGÈRE AU SERVICE » sera — ENSUITE — UNE FOIS MA RÉFLEXION LIBRE, SOLIDÈMENT ÉLABORÉE

— le plus ouvert, le plus accueillant des logis, pour les autres et leurs idées ;

— une véritable « ENTRÉE LIBRE » aux amis, comme aux ennemis.

\*\*\*

Aussi, malgré l'exiguïté des cités à la Verrerie, et la crise du logement, un peu partout en France, je souhaite à chacun, cette indispensable « CHAMBRE-HAUTE ».

...S'il en est vraiment ainsi, j'ai tout espoir pour demain.

BERNARD TSCHAEN

— Votre Prêtre —

## SAISON 58-59 A LA VERRERIE (OCTOBRE A MAI)

Sale période, pourrait-on croire...!  
Automne triste — Hiver glacial — Printemps si lointain.

Eh, non...! En réalité, c'est le long en-fouissement du grain en terre.  
C'est le temps du travail vraiment « vitalisant ».

Mais — pour que le grain ne pourrisse pas...  
Il faut le « suer », le « travailler », le CULTIVER.

\*\*\*

Depuis des années, la Verrerie rattrape son énorme retard — courageusement, tenacement, ardemment même.

Des progrès et améliorations « poussent », peu-à-peu, ici ou là. Mais pour que l'essentiel — l'ESPRIT — ne stagne pas — un immense besoin de CULTURE INTELLECTUELLE se fait sentir...

DANS CE BUT

VOICI **1** RÉALISATION  
(TRÈS) PROCHAINE  
DE « TRANSPARENCE »  
...OUI VOUS PROPOSE...  
Sous la forme d'une  
« UNIVERSITÉ POPULAIRE »

TOUT UN CYCLE  
DE CONFÉRENCES

- Où TOUS seront (gracieusement et cordialement) invités.
- Qui seront présentées par des spécialistes.
- Qui se termineront (chaque fois) par un échange-de-views.
- Enfin... (c'est là l'originalité la plus intéressante)...

...VOUS EN ÉTABLIREZ  
— vous-mêmes —  
LE PROGRAMME

En effet, au début d'octobre une grande

« ENQUÊTE COLLECTIVE » à laquelle pourront librement participer tous les habitants de la Verrerie déterminera le choix des sujets de conférences (selon le souhait de la majorité de ceux qui voudront bien répondre).

DONC A BIENTOT

